

Joaquín Murieta en California

Esta es la larga historia de un hombre encendido: natural, valeroso, su memoria es un hacha de guerra. Es tiempo de abrir el reposo, el sepulcro del claro bandido y romper el olvido oxidado que ahora lo entierra". Con esas palabras Pablo Neruda comienza a contar la historia de Joaquín Murieta, el chileno que partió a California -en el siglo XIX- en busca de oro y se convirtió en el bandido más temido del Oeste.

Inspirado en este personaje mítico, Neruda dio origen a la obra "Tulgoor y Muerte de Joaquín Murieta".

Los historiadores aún se preguntan si Joaquín Murieta realmente existió, si fue un mexicano o si era parte de la colonia chilena -la más numerosa- en

La obra de Neruda sobre Joaquín Murieta Un temido bandolero revive en el Diego Rivera

California. No obstante, Neruda estaba tan convencido que este "vengador sin esperanza" vivió y fue chileno que -a fines de los '60- le escribió un largo poema. Este fue convertido en obra de teatro por el director Pedro Orthos, en 1967. Y Sergio Ortega le agregó la música incidental.

El descubrimiento del oro de California se supo en Chile el 19 de agosto de 1848, con la llegada a Valparaíso del bergantín naciona J. R. S.

Chile estaba idealmente dotado para hacerse



Joaquín Murieta es el protobandolero de la historia salvaje y violenta escrita por Pablo Neruda.

partícipe de la fiebre. País de minas y lavaderos por excelencia, tenía listo el contingente humano que se reclamaba. País naviero con más de cien buques que servían en toda la costa del Pacífico, podía transportar a Norteamérica con mayor rapidez que los propios norteamericanos del Atlántico.

La expresión "gringos envidiosos" contiene la clave del odio que los norteamericanos cobraron a los chilenos. Los yanquis,

totalmente ignorantes en este trabajo, se veían heridos aunque cavaran una fosa.

El chileno -con su ponchito y su daga al cinturón- iba paso a paso, daba unos cuantos barretazos, ponía la tierra en su batea, la daba vueltas a la orilla del arroyo, embolsaba su onza de oro y se iba a comer su charqui.

Este odio siguió creciendo y fue vísima de él, el minero chileno Joaquín Murieta y su esposa mexicana Carmela Félix.

Murieta presenció el asesinato y violación de su esposa y de su hermano Carlos. Este violento incidente cambió su personalidad, convirtiéndose en la cabeza de la banda más numerosa y sanguinaria que registra la historia de California.

Un Temido bandolero revive en el Diego Rivera [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un Temido bandolero revive en el Diego Rivera [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile